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Платежные системы

НА ПУТи К «миРоВомУ»  
ГоСПодСТВУ ожидАЕТСя, чТо К КоНцУ ТЕКУщЕГо 
ГодА БУдЕТ ВыПУщЕНо НЕСКольКо дЕСяТКоВ миллиоНоВ КАРТ 
НАциоНАльНой ПлАТЕжНой СиСТЕмы «миР». ГлАВНым СТимУ-
лом СТАНЕТ ПЕРЕход НА НАциоНАльНыЕ КАРТы для БюджЕТНых 
ВыПлАТ. одНАКо для дАльНЕйшЕГо РАзВиТия «миРУ» ПРЕдСТо-
иТ оБзАВЕСТиСь щЕдРой ПРоГРАммой лояльНоСТи. АгАТА МАРиНиНА

Построение национальной платежной 
системы — длительный и затратный про-
цесс, но многие страны давно осознали 
его необходимость для большей автоном-
ности собственных финансовых потоков. 
Национальные системы уже существуют 
в Белоруссии, на Украине и в большин-
стве стран БРИКС. «Национальные пла-
тежные системы — явление не новое, 
они уже много лет активно развиваются, 
например, в азиатских странах», — гово-
рит руководитель направления Citi Priority  
АО «КБ 

”
Ситибанк“» Федор Портных. 

Российской национальной платежной 
системе «Мир» старт дали летом 2014 
года после того, как у российских банков 
на фоне санкций возникли проблемы с 
международными платежными системами 
Visa и MasterCard. «После введения санк-
ций в 2014 году на Банк России и СМП ста-
ла очевидной необходимость собственной 
платежной системы», — отмечает ди-
ректор по карточным технологиям Пром- 
связьбанка Александр Петров.

В настоящее время к платежной систе-
ме «Мир» присоединились 356 банков. Это 
58% всех российских кредитных организа-
ций. На прошедшем Петербургском меж-
дународном экономическом форуме глава 
«Национальной системы платежных карт» 
(НСПК) Владимир Комлев сообщил, что 
банками уже выпущено 8 млн карт, к концу 
года произведут еще 20 млн карт. При этом 
аналогичные темпы прироста планируется 
сохранить и в следующем году. 

Аналитик группы компаний «Финам» Бог-
дан Зварич считает, что пока количество 
выпущенных карт «Мир» незначительно, 
так же, как и объемы операций по ним. А по 
словам Александра Петрова, платежная си-

стема «Мир» вполне успешно приживается. 
«Национальная платежная система — это 
не только стимул к развитию технологий, но 
и вопрос национальной безопасности. По-
этому создание и развитие такой системы 
— оправданный шаг безотносительно поли-
тической конъюнктуры», — считает он. 

аДминистративными мерами В 
июле вступит в силу федеральный закон, 
по которому карта «Мир» станет использо-
ваться для получения бюджетных средств 
и средств из внебюджетных фондов. Ожи-
даемо эмиссия карт увеличится. «Учиты-
вая инициативы о переводе бюджетных 
зарплатных проектов на эту систему, 
вполне возможно, что уже в ближайшее 
время рост количества выданных карт 
ускорится», — говорит господин Зварич. 
При этом, согласно опросу Всероссийско-
го центра изучения общественного мнения 
(ВЦИОМ), 70% респондентов не заинтере-
сованы в оформлении карты «Мир». Пла-
нируют заказать такую карту 20%, а уже 
имеют ее на руках — 3% россиян.

Среди тех, кто не желает заводить 
карту «Мир», 17% заявили об отсутствии 
подробных сведений о ней, а 20% респон-
дентов не понимают, для чего она нужна. 
Каждый четвертый не видит в ней необ-
ходимости, еще 17% граждан достаточно 
уже имеющихся банковских карт. 

Богдан Зварич уверен, что инициати-
вы вроде перевода бюджетников на кар-
ты данной системы, безусловно, дают 
определенные преимущества для карт 
«Мир», однако при этом надо учитывать 
и тот факт, что это новая система, ко-
торой еще далеко до развития на уров-
не Visa и MasterCard. 

«Данная инициатива будет способство-
вать ее развитию, однако для более су-
щественных результатов 

”
Миру“ надо вы-

ходить на международную арену: принятие 
карт за рубежом может способствовать 
росту спроса на эти карты. И безусловно, 
говорить о монополии данной платежной 
системы не приходится, — считает госпо-
дин Зварич. — Мы ожидаем дальнейшего 
развития данной платежной системы и 
увеличения ее доли на рынке. Этому будут 
способствовать как инициативы по перево-
ду бюджетников на данные карты, так и из-
менение тарифов, что сделает выпуск дан-
ных карт более интересной для банков». 

заманить бонусом Помимо обяза-
тельного перевода заработных плат ра-
ботников бюджетных учреждений, млад-
ший директор по банковским рейтингам 
агентства «Эксперт РА» Анастасия Ли-
чагина одним из путей популяризации 
называет предложение дополнительных 
бонусов и услуг: скидок партнеров, повы-
шенного кэшбэка, процента на остаток. 
Это естественным образом будут способ-
ствовать повышению спроса на нацио-
нальные карты. 

Действительно, наиболее востребо-
ванными текущие и потенциальные поль-
зователи финансовых услуг называют 
карточные продукты, которые позволяют 
накапливать бонусы при оплате в сетевых 
продуктовых магазинах и  у  операторов 
сотовой связи. Об  этом свидетельствуют 
результаты опроса, проведенного в апре-
ле 2017 года международным исследова-
тельским центром MARC по заказу НСПК. 
Более трети опрошенных россиян отме-
тили, что такие возможности платежно-

го инструмента были  бы для них важны, 
если  бы им  пришлось выбирать карту 
в ближайшее время.

В НСПК ранее уже заявляли, что для того, 
чтобы карта «Мир» была востребованной, 
современной и функциональной, большое 
внимание уделяется как развитию соб-
ственной платформы, так и развитию про-
дуктов, сервисов и технологий. Как говорят 
в НСПК, в карту добавят«содержание», что 
сделает ее более интересной. В частности, 
предусмотрен возврат реальных денег 
в виде кэшбэка при совершении покупок, 
которые могут достигать и 10, и 15, и 20% 
деньгами. С другой стороны, в карту вне-
дряются всевозможные нефинансовые 
сервисы: транспортные приложения, со-
циальные приложения. «Наша цель, чтобы 
эта карта была единой и  заменила в  ко-
шельке 10–15 других карточек», — амбици-
озно заявляют в НСПК.

«Сильные конкурентные позиции миро-
вых лидеров (Visa и MasterCard) затрудня-
ют выход новых систем на международ-
ный рынок, однако в большинстве случаев 
целью создания национальных систем яв-
ляется не мировая экспансия, а удовлет-
ворение потребностей собственной стра-
ны», — считает Анастасия Личагина. 

«Совершенно естественно, что их 
международное присутствие и в целом 
покрытие могут уступать традиционным 
игрокам. Национальные платежные си-
стемы могут активно развиваться на до-
машних рынках, привносить новые техно-
логии и развивать рынки, однако следует 
учитывать, что усиление регулирования в 
этой сфере может стать предпосылкой к 
ограничению конкуренции», — отмечает 
Федор Портных из Ситибанка. n

НЕСАмоСТояТЕльНоЕ РЕГУлиРоВАНиЕ  
БАНКоВСКАя СфЕРА СЕГодНя НАходиТСя Под жЕСТКим КоНТРолЕм цБ, и,  
КАзАлоСь Бы, мЕСТА для САмоРЕГУлиРоВАНия В НЕй НЕ оСТАЕТСя. ТЕм НЕ мЕНЕЕ  
В СРЕдЕ СПЕциАлиСТоВ до Сих ПоР НЕ УТихАюТ диСКУССии о Том, можЕТ ли  
БизНЕС-СооБщЕСТВо ПРЕдПРиНимАТь КАКиЕ-То САмоСТояТЕльНыЕ шАГи  
По РЕГУлиРоВАНию БАНКоВСКоГо дЕлА. РОМАН РУСАКОв

Попытки сделать саморегулирование 
вспомогательным элементом банковско-
го регулирования предпринимались дав-
но. По мысли регулятора образца 2010 
года, кредитные организации могли бы 
образовывать некие союзы, которые в 

дальнейшем могли представлять инте-
ресы банков, выполнять вспомогатель-
ные функции финансового контроля, 
быть буфером безопасности в случае 
возникновения проблем с ликвидно-
стью. 

Евгения Абрамович, руководитель 
управления анализа валютных рисков 
Dukascopy Bank SA, считает, что выра-
зилось это в создании АСВ как некоей 
саморегулируемой организации, которая 
в случае банкротства банка или отзыва 

лицензии берет на себя его обязатель-
ства (выплачивает вкладчикам средства 
за счет других банков и после возвраща-
ет эти средства из фонда ЦБ). Она так-
же обращает внимание на то, что само-
регулируемые организации (СРО) ➔ 20

в настоящее время к Платежной системе «мир» Присо-
еДинились 356 банков. Это 58% всех российских кре-
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